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Г о т о в я т

п л о т ы

• По итогам соревнования 
сплавных бригад первое ме
сто держит коллектив 
А. Сморкалова из Ингузет- 
ского сплавучастка, который 
при плане 11.205 кубометров 
увязал в пучки и уложил на 
плотбища 16.318 кубометров 
древесины.

На втором и третьем ме
стах — бригады И. Скутаря 
и П. Соломенникова из Ка- 
тайгинского сплавучастка, 
выполнившие плановые за
дания более чем на 130 про
центов. -

Т. ЮДИНА.
Берхяекетский район.

17 февраля в ЦК КПСС состоялось 
совещание первых секретарей ЦК ком
партий и председателей Советов Ми
нистров союзных республик.

Были рассмотрены вопросы подготов
ки и проведения весенних полевых ра
бот, а также дальнейшего развития жи
вотноводства.

С речью на совещании по этим вопро
сам выступил Генеральный секретарь

Комитете КПСС
ЦК КПСС товарищ Л. И. Брежнев.

В работе совещания приняли участие 
товарищи А. П. Кириленко, А. Н. Ко
сыгин, Ф. Д. Кулаков, Д. А. Кунаев, 
А. Я. Пельше, Н. В. Подгорный, . Д. С. 
Полянский, П. Е. Шелест, В. В. ГЦёр- 
бицкий, П. М. Машеров, Ш. Р. Раши
дов, М. С. Соломенцев, а также руково
дители ряда центральных министерств и 
ведомств.

ПРИЕМЫ
ЛЕСОСЕКИ

совет
игадиров

Земледельцы Молчанов- 
ского района уже сейчас 
живут заботами об урожае 
1972 года. Еще с осени бы
ли созданы условия, чтобы 
бороться за высокий уро
жай. Механизаторы значи
тельно больше, чем в прош
лом году, вспахали зяби. 
Совхоз «Молчановский» вы
полнил план на 100 процен
тов. Засыпано необходимое 
количество семян. Однако 
часть их оказалась низкого 
качества. Под будущий уро
жай необходимо завезти око
ло 1.000 тонн семян. Более 
половины семенного мате
риала уже есть. В совхозах 
около 260 тонн семян некон
диционных по засоренности. 
Их предстоит очистить с на
ступлением более.теплой по
годы.

В первом квартале на по
ля нужно вывезти 10 тысяч 
тонн органических. удобре
ний. Неплохо организована 
эта работа в совхозе «М ол
чановский». Здесь внесено 
под урожай 2.500 тонн мест
ных удобрений. А  вот в сов
хозе «Тунгусовскйй» — всего 
100 тонн.

Несколько лучше идет за
воз минеральных удобре

ний. Из 800 тонн есть уже 
около. 500. ,

Подготовка техники про
ходит организованнее в сов 
хозе «Молчановский». Здесь 
закончен ремонт прицепного 
инвентаря, тракторы гото
вятся по графику. • Хуже в 
совхозе ■ «Тунгусовскнй». Из 
33 не отремонтировано 13 
плугов, половина- сеялок. 
Однако и в этом хозяйстве

ои
На складах совхоза «Ко

жевникове кий» хранится 
свыше 1.000 тонн семян 
пшеницы, овса, ячменя й го
роха. Очистка посевного ма
териала была закончена в 
хозяйстве раньше всех в 
районе — еЩе в октябре. 
Зимний лабораторный- ана
лиз подтвердил высокий 
класс семян. Семена пше-' 
ницы сортов «скала» и «ди
амант» второго класса и 
второй репродукции, овса 
«нарымский-943» — тре
тьей репродукции. Все семе
на кондиционны- по всхоже
сти. влажности, чистоте.

Совхоз у : «КожевникоБ- 
ский» помогает- хозяйствам 

•района улучшать качество 
семенного фонда. Недавно в 
совхозы имени XXI и XXII 
съездов КПСС отправлено 
200 тонн пшеницы.

П о  р о в н о й  
с т р а н е

ВЛАДИМИР- Новая модель 
телевизора «Рекорд-340» раз
работана ко н стр укто р а м и  
А ле кса н д р о вско го  радиозавода. 
В аппарате  с экра но м  50 са н 
тим етров  по  д иагонали  лам 
пы  полностью  зам енены  тр а н 
зисторам и  и инте гра льн ы м и  
схем ам и . Это позволило значи -

В- хозяйстве постоянно за
ботятся о повышении плодо
родия полей. Под будущий 
урожай вывезено более 55 
тысяч тонн органических 
удобрений. На каждый гек
тар земли, , отведенной под 
пропашные й занятой пара
ми, внесено по 60 тонн. По
леводы стремятся усовер
шенствовать технологию ис
пользования минеральных 
удобрений.

— Большую часть мине
ральных удобрений, —  рас
сказывает главный агроном 
совхоза И. Н. Вакурин, — 
мы стараемся внести с осени 
— в октябре, ноябре. Осев-" 
нее внесение значительно 
эффективнее., В прошлом го
ду мы рассеяли под зерно
вые 700 тонн удобрений — 
остальное не успели завез-

тельно с н и зи ть  вес пр и е м ни ка .
ЕРЕВАН.. На а р зн и и ско м  за

воде «А рм хрусталь»  начат 
м о н та ж  специальной  эл е ктро пе 
чи . С вводом ее в эксп л уа та 
ц и ю  процесс ва р ки  благород
ного  стекла  станет непр еры в
н ы м . В ы п у с к  п р о д укц и и  уве
л и чи тся  вдвое.

СУМ ГАИ Т. Ш есть  м иллионов 
изделий — такова  годовая 
пр о е ктна я  м ощ ность ф абрики  
вер хне го  т р и ко та ж а , стр о и 
тельство ко то р о й  началось в 
С ум гаите. С вводом ее в э к с 
пл уатаци ю  завоз этой п р о д ук 
ции в А зербайдж ан из д р у ги х  
р е спуб л и к  пр е кр а ти тся .

ОШ  (К и р ги зс ка я  ССР). Пер
вы й в* О ш ской  области овце
водческий  , кр м п д е кс  соо руж ен

есть-примеры хорошей орга
низованности. В Колбин- 
ском отделении бригадир 
У. В. Ваверс еще в январе 
сумел подготовить все по
севные и почвообрабатываю
щие агрегаты.

Ремонт тракторов ведется 
по графику. Перед механи
заторами района- стоит за
дача поставить на 'Линейку 
готовности к 1 мая все при
цепные сельскохозяйствен- 

. ные машины.
Руководители хозяйств 

приступили к составлению 
технологических карт. Дово
дятся плановые задания до 
отделений и бригад, ком
плектуются звенья по выра
щиванию картофеля, куку
рузы, заготовке кормов.

А. ПРОЩЕНКО.
Молчановский район.

ож ае
ти. Вносим наземным’ спо
собом. ' -

Подготовка почвообраба
тывающей и уборочной 
техники в хозяйстве закон
чена. Медленнее идет рабо
та по восстановлению сея
лок. Дело в том, что мы се
ем только перекрестно-узко
рядным способом. Узкоряд
ные сеялки, имеющиеся у 
нас, старые и требуют боль
шого ремонта.

Перед хлеборобами сов
хоза стоят большие задачи. 
Они обязались собрать зер-. 
новых по 25 центнеров с 
гектара, зеленой массы . ку
курузы —- по 250 центне
ров. С думой о будущем 
урожае встречают вторую, 
весну пятилетки земледель
цы совхоза.

Ф. ОЗЕРОВ.

в совхозе «Узген». С зи м н и х  
пастбищ  сю да переселились 
три  ты сячи  овец. Ш есть  чабан
с к и х  бригад  объединены  в од
н у  и переведены на д вухсм ен
н ую  работу. Для семей ж и в о т 
новодов вблизи  ко м пл е кса  воз
веден ж и л о й  горо д о к.

ОМСК. Вблизи областного 
центра началось соо руж ен и е  
одного и з  к р у п н е й ш и х  в Сиби
ри пр о м ы ш л е н н ы х  ко м пл е ксо в , 
р а ссчи тан н ого  на отнорм  100 
ты сяч  свиней  в год . У станов
ки  и скусств е н н о го  кли м ата , 
автом атика  освободят сви н а 
р о к  от р уч н о го  труд а . За п я 
тилетие в области намечено 
возвести еще 26 к р у п н ы х  м ясо
м олочны х ком пл ексов .

Лесозаготовители Асла- 
новского леспромхоза, соз
дав укрупненные . бригады 
н перейдя, на бесцеховую 
структуру производства, 
столкнулись с необходи
мостью иметь гибкий и ма
невренный штаб управле
ния, способный более опера
тивно решать все вопросы, 
связанные с лесозаготовка
ми. Таким органом стал со
вет бригадиров. В его состав 
вошли руководители укруп
ненных бригад, старшие ма
стера Полуденовского и Ут- 
кинского мастерских участ
ков и начальник Белояров- 
ского лесопункта. В работе 
совета принимают участие 
главные специалисты и дру- 
гпе. ответственные работни

чки предприятия. Возглавля
ет этот орган директор.

Приказ об организации 
совета бригадиров был из
дан ,12 января этого года 
то есть спустя девять дней 
после создания, укрупненных 
бригад. И уже через два дня 
прошло первое заседание 
совета, на котором присут
ствовало более сорока че
ловек. Директор, леспромхо
за сделал небольшой Доклад 
о деятельности предприятия

и предложил бригадирам 
высказать свои соображения 
об улучшении работы лесо
заготовительных коллекти
вов.

Один из выступавших от
метил, что можно значи
тельно поднять производи
тельность, труда укрупнен
ных бригад. Для этого сле
дует лишь своевременно го
товить лесовозные усы и 
разворотные кольца.

Наказ лесорубов был вы
полнен. Буквально на следу
ющий день после заседания 
совета в тайгу ушли четыре 
бульдозера и началась са
мая тщательная подготовка 
подъездных путей к штабе
лям леса.

— Усы и кольца в деля
нах готовятся еще тогда, 
когда мы даже не приступа
ем к рубке, — рассказывает 
бригадир М. И. Шестаков- 
ский. — Перед тем, как на
чать работу, мы вместе с 
мастером определяем, места 
под укладку штабелей. 
Только после этого вальщи
ки начинают пробивать па
сечные волока и разбивать 
деляну на узкие, ленты. ,

На одном из заседаний 
совета было предложено,

чтобы в каждой бригаде 
имелись емкости для хране
ния дизельного топлива и 
бензина. И этот вопрос ре
шен оперативно.

Совет бригадиров помо
гает руководству леспромхо
за оперативно и без волоки
ты, минуя все промежуточ
ные инстанции, решать на
сущные вопросы.

Коллектив бригады — это 
единое целое. От того, как 
будет трудиться каждый че
ловек, зависит и количество 
Стрелеванной древесины, и 
заработная плата. Но не все 
рабочие имеют одинаковую 
квалификацию, не у  всех 
одинаковое отношение к тру
ду. Чтобы не было уравни
ловки, разработано положе
ние, по которому руководи
телю бригады разрешается 
поощрять более высокой за
работной платой лучших ле
сорубов и снижать зарабо
ток нерадивым. Такие опе
рации производятся на об
щем собрании рабочих 
бригады и с их согласия. ;

Всего полтора месяца про
шло с момента организации 
укрупненных, бригад. Но 
они уже сложились в креп
кие пабочие коллективы, 
способные решать большие 

. задачи. Этому помогла боль
шая подготовительная рабо
та, проведенная в леспром
хозе. и в первую очередь 
повышение роли бригади
ров, Их ответственности за 
весь . комплекс лесозагото
вок.

А. ТКАЧЕНКО.

П О В Ы С И М
Обращение шоферов лесо

возов Ореховского леспром
хоза о переходе на трех- 
сменНую работу стало темой 
большого разговора в нашем 
коллективе. Водители лесо
возов, операторы челюстных 
погрузчиков, рабочие ре- 
монтно - механической ма
стерской внесли много пред
ложений по увеличению вы
возки древесины, организа
ции производства, повыше
нию трудовой и производст
венной дисциплины.

Водители лесовозов взяли 
на себя обязательства вы
полнить годовой план вывоз
ки леса 29 декабря и вывез
ти 317 тысяч кубометров, из 
них 100 тысяч — в первом 
квартале. Операторы челю
стных погрузчиков, ремонт
ные рабочие взяли на себя 
обязательство обеспечить по
грузку лесовозов по часовому 
графику, техническое обслу
живание и ре.монт лесовозной 
техники проводить в уста
новленное графиком время и 
утвержденные сроки.

В нашем леспромхозе 
круглосуточная работа эки
пажей по одному путевому 
листу внедрена с 19б4 года. 
Водители опытные, хорошо 
освоившие свое дело това
рищи, не один год знающие 
друг друга. Экипаж И. В. 
Кулакова, В. И. Казаннико- 
ва за IV квартал прошлого 
года вывез 5.023 кубометра.

Перевыполнили обязатель
ства четвертого квартала во
семь экипажей лесовозов.

В .хозяйстве автопарка 
леспромхоза есть автомоби
ли, полученные в 1967 году, 
прошедшие от 125 до 216 
тысяч километров без капи
тального ремонта. Использо
вание этих автомобилей на 
вывозке леса при постоян
ной нехватке запасных ча
стей возможно лишь при на
личии опытнейших, добросо
вестных водителей. Мы зна
чительно увеличили межре
монтный пробег автомашин 
по сравнению с технически
ми нормами.

В л*еспромхозе постоянно 
улучшается организация 
труда операторов челюстных 
погрузчиков. Операторы 
объединены в звенья по 3 
человека и работают кругло
суточно по одному путевому 
листу.

Обязательствами коллек
тива леспромхоза преду
смотрено в 1972 году пост
роить 22 километра дороги 
Клюквенна —. Сайга и про
вести капитальный ремонт 
18 километров клюквенской 

’ автодороги, где должна быть 
.лежневка. В зимнее время в 
леспромхозе эксплуатирует- 

. ся ледяная дорога протя
жённостью 22: километра.
Все экицажи лесовозов при
няли на себя повышенные 
обязательства й вызвали

друг друга на соревнование.
Экипажи Н. А. Сморка- 

лов — С. У. Колотов, Б. С. 
Грачев — В. Г. Бабичев, 
Г. А. Шевин — Ф. М. Ка
сьянов, М. И. Завьялов — 
М. Т. Бахарев, И. Г. Усти
нов — В. С. Таушканов, 
А. В. Степанов — А. И. Ка- 
зюрин, М. И. Тесленок - -  
П. С. Панюшкин взяли обя
зательство вывезти по 16 
тысяч кубометров леса при 
среднем расстоянии вывозки 
38 километров.

За счет сокращения про
стоя машин под погрузкой и 
разгрузкой, улучшения со-, 
стояния автодороги мы ре
шили' повысить производи
тельность труда на вывозке 
леса не менее чем на 10 
процентов. •

Коллектив водителей ле
совозов, операторов челюст
ных погрузчиков, ремонтных 
рабочих горячо} одобряет об
ращение водителей Орехов
ского леспромхоза и примет 
все, меры для выполнения со
циалистических обязательств 
второго Года девятой пяти
летки.
, По поручению коллек

тива экипажей лесово
зов Ингузетского лес-, 
промхоза шоферы:
М. ЗАВЬЯЛОВ, М. БА- 
ХАРЕВ, М. ТЕСЛЕ
НОК, П. ПАНЮШ
КИН. И. УСТИНОВ,

В. ТАУШКАНОВ.

ждут мартены
Нет надобности подробно 

говорить ' о большом народ
нохозяйственном значении 
сбора и незамедлительной 
отправки -на переплавку ' ло
ма черных металлов. Значи
тельная часть стали в стра
не -выплавляется из. метал
лолома. Металлурги Запад-, 
ной Сибири в первом году 
пятилетки . . выдали сотни 
тонн сверхпланового метал
ла.

В нашей области многое 
было сделано для мобилиза
ции внутренних ресурсов, и 
прежде всего отгрузки ме
таллического лома —  важ
ного сырья для выплавки 
стали. План по заготовке и 
отгрузке лома черных ме
таллов за 1971 год по обла
сти выполнен на 100,1 про

цента. Хорошо справились с 
выполнением, плана сдачи 
металлолома’ заводы режу
щих инструментов и элект
ромеханический,- территори
альное геологическое уп
равление, облкомхоз.

Не обеспечили выполнения 
плана по сдаче металлолома 
зц 1971 год Верхнекетский 
район — задолженность 680 
тонн, Колпашевскин — 515 
трнн. КаргасОкскцй — 461
тонна,, Молчановский —- 235 
тонн, Чаинский —, 114,тонн.

Из 725 предприятии и ор
ганизаций области план сда
чи лома и отходов черных 
металлов прошлого года не 
выполнили 250 и недодали 
государству 3,200 тонн ме
талла. Большую . задолжен
ность допустили леспромхо

зы объединения «Томлес- 
пром» — 405 тонн, трест
«Томлесстрой» —- 185
тонн', завод «Сибэдектромо- 
тор» —  264 тонны, объеди
нение «Сельхозтехника» — 
290 тонн, трест «Скотр- 
пром» — 74 тонны, рыб-
трест, — 60 тонн.

Подшипниковый завод в 
прошлом году допустил - за
долженность по легирован 
ному лому 2.215 тонн, за 
что уплатил' штраф около 
39.000 рублей. За нерит
мичное выполнение месяч
ных планов сдачи металло
лома на заместителя дирек
тора завода Н. Н. Товчихо 
комитет городского, народно
го контроля наложил штраф 
в .размере полумесячного ок
лада. f  ■ - -------

Перевыполнив план вы
плавки стали в 1971 году, 
металлурги вступили в 1972 
год без достаточного коли
чества переходящих^запасов 
лома. Недостаток металлО- 
шихт.ы, в суровые морозы 
поставил металлургические 
предприятия в тяжелые, ус
ловия. Особенно это ощуща
ется на Кузнецком метал
лургическом комбинате, ко
торому мы в январе 1972 
года недопоставили около 
2.300. тонн лома.

В;январе план по сдаче 
лома черных металлов вы
полнили только четыре рай
она — Кировский, Асинов- 
ский, Тегульдетский и Том
ский.

Сдача и отгрузка метал
лолома в феврале в боль

шинстве районов проходит 
..неудовлетворительно. К 14 
февраля металлургам от
гружено только 3.700 тонн
— 36,5 процента месячного 
плана. Кривощеинский район 
из двухмесячного плана это
го года (240 тонн) к 14 
февраля сдал лишь 54. тон
ны, Молчановский из 190
— 51, Парабельский из 140
— 18, Шегарский из 212 — 
36, Кожевниковский из 220
— 46, КолнашевскЕй из 480
— 242 и Бакчарский из 200
— 50 тонн.

Неудовлетворительно ве
дут сдачу лома и отходов 
черных металлов предприя
тия управления строитель 
ства,, облсельхозуправления, 
объединения «Сельхозтех
ника», трестов «Томлес- 
древ», «Томсктрансстрсй», 
«Томсксельстрой», «Томск- 
стройтранс», «Скотопром». 
транспортного управления, 
управления местной и топ

ливной промышленности, 
коммунального хозяйства и 
профтехобразования.

Чтобы ликвидировать ян
варскую задолженность и 
отставание в этом месяце, 
19 и 26 февраля будут про
водиться субботники, а 27 
февраля — воскресник по 
массовому сбору, сдаче и 
отгрузке лома. Необходимо, 
чтобы в этих мероприятиях 
самое активное участие при
няли комсомольские органи
зации и вся молодежь горо
дов и районов области.

Партийные организации, 
исполкомы депутатов трудя
щихся и комитеты народного 
контроля должны взять под 
наблюдение это важное го- 

1 сударственное дело и потре
бовать от руководителей 
каждого предприятия и хо
зяйства безусловного выпол
нения планов по сдаче и от- 

. грузке лома и отходов чер 
ных металлов.

В к!

Оператор челюстного погрузчика Александр Александ
рович Эберлинг — ветеран Тимирязевского леспромхоза. 
Включившись в социалистическое соревнование в честь 
50-летия образования СССР, он ежедневно перевыполня
ет сменные задания на 140— 150 процентов. Как депутат 
районного Совета, Александр Александрович много вре
мени уделяет общественной работе.

Фото Е. Лисицына.

С ЗАБОТОЙ 0 ТЕХНИКЕ
Обращение тракториста Я. Солонгина из Орловского 

леспромхоза об увеличении межремонтных сроков полу
чило широкое распространение в Вёрхнекетском районе. 
Почин поддержали механизаторы из Белоярского и Ингу
зетского леспромхозов. Включились в поход бережливых 
трактористы из лесозаготовительных бригад '  Макзыра. 
Это передовые механизаторы А. Андрианов, А. Шкурин, 
Н. Гаврюшков и В. Гаврюшков. Обсудив обращение и 
взвесив свои возможности, они дали слово стрелевать на 
своих тракторах без капитального ремонта по 50 тысяч 
кубометров древесины. Движение за увеличение техниче
ских норм пробега и бережливое отношение К технике 
приобретает все больше последователей.

В. ляп ко .
Макзырский леспромхоз.

ОТЪЕЗД ИРАКСКОЙ ПАРТИЙНО- 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ

Находившаяся в Москве 
по приглашению ЦК КПСС 
и Советского правительства 
партийно - правительственная 
делегация Иракской Респуб
лики во главе с заместите
лем Генерального секретаря 
Регионального руководства 
Партии арабского социали
стического • возрождения 
«(Б ААС ) Ирака, заместите
лем председателя Совета ре- [  
волюционного командования 
Иракской Республики Сад
дамом Хусейном 17 февра
ля отбыла на родину.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Иракской 
Республики и Советского 
Союза,. делегацию, провожа- 

■ ли член Политбюро ЦК

КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин, секретарь ЦК КПСС 
Б. Н. Пономарев, замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР В. Н. Но
виков, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко и другие официальные 
лица.

(ТАСС).

ХРОНИКА
Президиум Верховного 

Совета РСФСР 17 февраля 
1972 года принял Указ об 
образовании союзно-респуб
ликанского Министерства 
совхозов РСФСР.

(ТАСС).

Анатолий Васильевич Филатов, водитель лесовоза Кар- 
гасокского Леспромхоза, известен в коллективе как от
личный мастер своего дела. С первых дней нового года 
он трудится по-ударному. Ежедневно он вывозит по 100 
кубометров леса и больше при норме 59.

Фото В. Казанцева.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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РЕАКЦИИ ТВОРЧЕСТВА
С первой минуты трудно 

было‘ понять, что это: засе
дание педагогического сове
та или техническое совеща
ние! Говорили и спорили о 
психологии ребенка и науч
ной организации труда, о 
требованиях дидактики и 
чертежах технических при
способлений. Григорий Аб
рамович Псахье, который 
вел это совещание, демонст
рировал фотографии, вникал 
в суть чертежей и эскизов.

— Вот это, например, нам 
не подходит, — показывал 
он на фотографию стенда.— 
Ради внешнего эффекта пре
небрегли удобством. Смот
рите, сколько места занима
ет. А  вот взгляните на эту 
фотографию.

Это была уже не первая 
встреча директора школы- 
интерната №  3 . г. Томска 
Григория Абрамовича
Псахье и педагогов этой 
школы с инженерами-конст- 
рукторами томских пред
приятий: обсуждался вопрос 
о создании учебных кабине
тов и их оборудовании.

Казалось бы, дело это не 
новое, учебные кабинеты су
ществуют в школах давно. 
Но в большинстве случаев 
это просто хранилища 
всевозможных наглядных 
пособий и приборов, кото
рые используются самым 
кустарным способом. Чтобы 
отыскать в штабелях карт, 
(таблиц, рисунков нужное 
пособие, укрепить его на 
доске, педагог затрачивает 
много времени. То же самое 
с приборами и макетами. 
Почти совсем не использу
ются технические средства 
обучения. Одним словом, ка
бинеты оборудованы и рабо
тают без учета современного 
уровня техники, педагогики, 
психологии. НОТ педагога 
на уроке — это еще не тро
нутая целина.

Н когда в прошлом году 
Григорий Абрамович вместе 
со своими коллегами из 
Томска и районов области 
ездил в Ростов знакомиться 
с опытом педагогов, добив
шихся высокой успеваемости 
учащихся, его увлекла 
мысль создать такие • же 
учебные кабинеты, какие он 
видел в ростовских школах,

Он думал об этом не 
только как директор школы, 
но и как депутат городского 
Совета, как руководитель 
постоянной депутатской ко
миссии по народному обра
зованию. Начинать нужно 
было со своей школы, по 
принципу: «делай, как я».
Решили создать кабинеты 
географии и физики. Энту
зиастами этого дела в пер
вую очередь стали препода
ватель географии Валентин 
Григорьевич Руцкий, глубоко 
увлеченный своим предме
том, с большим педагогиче
ским мастерством и опытом, 
и физик Вячеслав Николае
вич Пугачев. Он только что 
окончил институт, но в шко
ле проходил педагогическую 
практику и уже прочно во
шел в коллектив. Педагоги 
сумели увлечь новой зада
чей и учеников. Старше

классники Коля Черепенько, 
Толя Красиослободцев. Ко
ля Маненков, Валера Бар- 
ковский каждую свободную 
минуту проводили в буду
щих кабинетах или в школь
ных мастерских, разбира
лись в чертежах, столярни
чали, монтировали аппарату
ру-

Пришли на помощь и 
родители. Особенно много 
сделал инженер Н. Е. Ку- 
цан. На подшипниковом за
воде, в объединении «Сиб- 
кабель» и на других пред-” 
приятиях помогли сделать 
чертежи, выделили материа
лы.

Григорий Абрамович вы
ступал в школах Томска, в 
институте усовершенствова
ния учителей, на сессии го
родского Совета депутатов 
трудящихся с рассказом о 
ценном опыте ростовчан, не
маловажной частью которо
го было использование «ка
бинетной системы».

Когда же было завершено 
оборудование первых каби
нетов в школе, он мог уже 
агитировать фактами.

— Истина старая: лучше 
один раз увидеть, чем де
сять раз услышать, — гово
рит он, — и мы решили ши
роко ее использовать.

Как руководитель комис
сии по народному образова
нию, он организовал группу, 
в которую вошли депутаты 
местных Советов, педагоги, 
инженеры, рабочие. Они по
бывали во многих школах 
города, познакомились с ра
ботой учебных кабинетов, а 
затем присутствовали на за
нятиях во вновь оборудован
ных кабинетах в школе-ин
тернате №  3. Отличие было 
разительным.

В  кабинете географии 
преподаватель нажатием 
кнопки на пульте учитель
ского стола управлял уст
ройством, развертывающим 
нужную карту, затемнял ка
бинет и демонстрировал ки
нофильмы, а с помощью ко- 
доскопа — чертежи и ри
сунки, пользовался аппара
том для демонстрации диа
позитивов с дистанционным 
управлением, включал маг
нитофонные записи. Стра
ницы учебника словно ожи
вали, обретали краски, зву
ки, образы, прочно входили 
в память ребят.

В физическом кабинете 
—  столы, оборудованные 
двусторонней связью, спе
циальные шкафы, где стоят 
наготове приборы для лабо
раторных занятий по разде
лам программы, дают воз
можность эффективно, т не 
теряя времени на «организа
ционный момент», демонст
рировать необходимые опы
ты, приборы, установки.

Побывал здесь и первый 
секретарь Ленинского рай
кома партии Дмитрий Анд
реевич Шмаков, познако
мился с работой кабинетов. 
По его предложению при
гласили директоров школ 
района, руководителей пред
приятий.

«Завтрашний день шко
лы», — так определили они

то, что увидели в кабинетах. 
Конкретно наметили, какие 
предприятия района и чем 
могут помочь в новом деле. 
Посетили школу и руково
дители томских вузов.

Энтузиастами «кабинетной 
системы» стали и председа
тели постоянных депутатских 
комиссий по народному об
разованию районных Сове
тов — Клавдия Ивановна 
Еременко и Анна Алексеев
на Еремина. Депутаты этих 
комиссий также подключи
лись к новому начинанию.

И когда члены постоянной 
комиссии по народному обра
зованию городского Совета 
собрались, чтобы глубоко, в 
деталях обсудить и подгото
вить выдвигаемый на заседа
ние Исполкома вопрос об 
участии промышленных пред
приятий и вузов в укрепле
нии учебных кабинетов школ 
города, они уже опирались 
на конкретный опыт, хорошо 
знали положение дел и нуж
ды школ, возможности про
мышленных предприятий и 
вузов. В принятом исполко
мом решении намечены кон
кретные меры, указаны циф
ры. К первому сентября это
го года в школах города дол
жно работать не менее 60 ка
бинетов с современным обо
рудованием.

Сейчас в 43-й школе соз
дается кабинет истории. Пе
дагогам помогает коллектив 
вагонного депо, начальник 
которого Иван Иванович За- 
бузов отнесся к делу заинте
ресованно и внимательно. 
Помогают и товарищи с кир
пичного завода № 2. В шко
ле № 6 оборудуют кабинеты 
физики и химии. А  в школе- 
интернате №  3 создают еще 
два кабинета — истории и 
литературы. Снова педагоги 
и старшеклассники прово
дят каждую свободную мину
ту над эскизами и чертежа
ми, монтируют установки, 
строгают, красят, полируют. 
И даже в самое маленькое 
дело стараются внести что-то 
свое, новое.

В историческом кружке, 
которым руководит Борис 
Григорьевич Кокорин, ребя
та многому научились. Ис
кусно сделанные их руками 
макеты признаются лучшими 
на выставках. Эти знания и 
умение сейчас пригодятся 
нм как нельзя лучше.

Рабочий день директора 
школы-интерната нельзя уло
жить ни в какие рамки. По
нятия «после работы» для 
него не существует. Ведь, 
приходя домой после напря
женного, полного самых раз
нообразных забот рабочего 
дня, он снова просиживает 
долгие часы над планами 
уроков, педагогической лите
ратурой, обдумывает все 
стороны школьной жизни. К 
заботам педагогическим и 
административным прибавля- 

"ются и депутатские дела. Но 
к этим трудностям он был 
готов, когда девятнадцать 
лет тому назад, окончив пе
дагогический институт, уез
жал работать на север, в Но
вый Васюган. Григорий Аб
рамович знал, что педагоги

ческой работой нельзя зани
маться «вполсилы» и что 
учитель — это всегда и об
щественник, в самом высо
ком значении этого слова. 
Вместе с педагогическим ма
стерством он приобретал и 
опыт широкой общественной 
деятельности.

Девятый год работает 
Г. А. Псахье директором 
школы-интерната № 3. По
жалуй, самая главная черта, 
которая отличает сейчас кол
лектив, — это творческий 
поиск во всем учебном про
цессе, внеклассной работе, 
организации досуга. Отсюда 
и высокая успеваемость, и 
то, что выпускники школы 
успешно сдают экзамены в 
вузы, и спортивные успехи 
коллектива, и отличные 
кружки — юннатов, геогра
фический, фотографов, исто
рический, и свой летний 
строительный отряд, и мно
гое другое.

Эту увлеченность, поиск 
нового вносит Григорий Аб
рамович и в свою депутат
скую деятельность. На счету 
комиссии по народному обра
зованию уже не одно важное 
дело. В начале учебного го
да был глубоко изучен воп
рос об организации питания 
школьников. Делали это сов
местно с членами районных 
комиссий. Депутаты посети
ли почт}! все школы города, 
выявили немало недостат
ков. Особенно большую ра
боту проделала педагог шко
лы №  7 Ольга Георгиевна 
Котенко. Но собрать факты 
— это только начало дела. 
Нужно, чтобы в итоге про
верки родились конкретные 
предложения, необходимо 
настойчиво и последователь
но внедрять их в жизнь. На 
заседание комиссии, посвя
щенное этому вопросу, при
гласили работников общест
венного питания, директоров 
школ. Наметили меры для 
улучшения питания школьни
ков. Многое уже исправлено. 
Столовые и буфеты стали 
лучше снабжаться молочны
ми продуктами, завозится 
хлеб (его нередко приходи
лось носить работникам бу
фетов), продлены часы ра
боты столовых там, где за
нятия идут в две смены. В 
некоторых буфетах увеличе
но число посадочных мест.

— Мы не снимаем этот 
вопрос с повестки дня, — 
говорит Григорий Абрамо
вич, — и скоро снова 
вернемся к нему, проверим, 
все ли намеченное выпол 
нено.

Совсем недавно члены ко
миссий по народному обра
зованию провели рейды по 
проверке выполнения Закона 
о всеобуче. Сейчас собран
ные сведения обрабатывают
ся, изучаются.

Ежемесячно собираются 
члены комиссии в «депутат
ской комнате» горисполко
ма. У каждого накопилось 
много вопросов, впечатле
ний, предложений., Поэтому 
каждая , встреча вызывает 
обмен "'мнениями, взаимно 
обогащает, помогает не 
только вскрывать недостатки 
в работе школ, профтехучи
лищ, но и выяснять их при
чины, намечать, как с ними 
бороться.

—-Сейчас в нашем плане— 
проверка подготовки школ 
города к новому учебному 
году, — рассказывает Г. А. 
Псахье. — Хотим познако
миться с работой советов со
действия семье и школе на 
заводах подшипниковом и 
режущих инструментов. На
мечаем проверить, как обсто
ит дело с сохранностью 
школьных зданий и матери
альных ценностей. Еще нас 
волнует вопрос о выполнении 
решения горисполкома об 
охране здоровья детей. Бу
дем изучать его вместе с 
членами комиссии по здра
воохранению.

...Дел впереди много. Но у 
председателя комиссии — 
надежные помощники, кото
рым хорошо знакома «цеп
ная реакция» творчества в 
их нелегком депутатском 
труде.

* И. СИНЯЕВА.

НА СНИМКЕ: преподава
тель физики В. Н, Пугачев 
(слева) и директор школы- 
ннтерката №  3 Г. А. Псахье.

Фото В. Рыбалова.

Николай Константинович Пахомов трудится на ферме 
колхоза «Сибиряк» Зырянского района 17 лет. Зимой ра
ботает скотником, летом — пастухом. За прошлый год в 
закрепленном за ним дойном гурте надоили по 3.560 ки
лограммов молока от каждой коровы. Это одни из луч

ших показателей в районе. За добросовестный труд Н. К. 
Пахомов награжден орденом Ленина.

НА СНИМКЕ: скотник Н. К. Пахомов с  дочерью Олей 
и сыном Сережей листают свежие номера журналов.

Фото В. Рыбалова.

Ш К О Л А  
Н А  Ф Е Р М Е

Почти на два месяца рань
ше срока выполнила свое 
прошлогоднее задание по 
производству мяса и мо
лока Победовская фер
ма совхоза имени Лени
на. Средний надой — 
3.360 килограммов молона 
от коровы. Это на 188 кило
граммов больше, чем в 1970 
году. Передовые доярки Зи
наида Батищева, Татьяна 
Перминова, Таисия Михеева, 
Надежда Меренкова, Ирина 
Мамонова получили свыше 
3.500 килограммов каждая. 
Телятницы Анастасия Ива
новна Веселова, Галина Ки
селева, старейшие работни
цы фермы, обеспечили сред
несуточный привес свыше 
600 граммов на теленка.

Хорошо трудятся на от
корме молодняка крупного 
рогатого скота супруги Ко- 
стрыгины — Евгений Семе
нович и Любовь Николаевна. 
В их группе откормочников— 
постоянно около ста бычков. 
Молодняк из месяца в месяц 
прибавляет в весе по 700 и 
более граммов в сутки, а 
снимают с откорма, когда он 
достигнет веса не менее 350 
— 370 килограммов. За мо
лодняком, что на доращива
нии, ухаживает Анатолий 
Григорьевич Мамаев. Он 
также добивается хороших 
результатов. В первом году 
пятилетки суточный привес в 
среднем по ферме составил 
565 граммов на голову — 
на сто граммов выше плано
вого.

Победовцы решили в этом 
году увеличить производство 
мяса на 9 процентов и моло
ка — на 7 процентов. Люди 
работают здесь напряженно. 
Помогает им добиваться ус
пеха учеба в школе коммуни
стического труда.

Недавно мне довелось . по
бывать на очередном, шестом 
в нынешнем учебном году 
занятии. Подъезжая к фер
ме, можно было заметить, 
что хозяйство здесь содер
жится в образцовом состоя
нии. Животноводы относятся 
к своему делу добросовест
но, с любовью. Неподалеку 
от помещений множество 
скирд сена и соломы. Вовре
мя подвозятся спилки. В по
мещениях чисто, сухо. В под
собных помещениях все при
брано, полы вымыть!. Доиль
ные аппараты, посуда вычи
щены до блеска.

Красный уголок убран так, 
что здесь можно встречать

гостей. Кстати, к победов- 
цам часто приезжают за 
опытом с других ферм. Осо
бенность здешнего оформле
ния не в броскости, а в свя
зи с повседневными забота
ми животноводов. Здесь мож- 
но узнать, как людц работа
ли вчера, что намерены де
лать завтра и в течение года. 
Сюда и собрались доярки, 
скотники, телятницы на оче
редное занятие в школе ком
мунистического труда.

Зоотехник по племенному 
делу Людмила Васильевна 
Афонина^ в своей лекции о 
кормлении дойных коров 
умело связала теоретический 
материал с практикой корм
ления животных на ферме. 
Тов. Афонина особо остано
вилась на приготовлении 
корйов. В какой-то мере по- 
бедовцам удается восполнить 
кормовой рацион за счет за
паривания соломы и сдабри
вания ее. Слушатели задали 
много вопросов и на все по
лучили полный и ясный от
вет. Затем лектор посовето
вала слушателям, что прочи
тать по данной теме, и пре
дупредила, что на следую
щем занятии состоится собе
седование.

Затем выступила главный 
экономист совхоза Раиса 
Александровна Зверева. Те
ма ее лекции — «Себестои
мость продукции и пути сни
жения ее». Она привела мно
го примеров по результатам 
работы Победовской и • дру
гих ферм совхоза в первом 
году пятилетки. Так, плано
вая себестоимость центнера 
молока в среднем по совхозу 
должна была составить 17 
рублей 90 копеек. На Побе
довской же ферме, по пред
варительным подсчетам, она 
не более 16 рублей. Зверева 
подробно рассказала, за счет 
. чего победовцам удалось 
снизить себестоимость моло
ка. Здесь планомерно ведет
ся обновление стада дойных 
коров. Примерно 85 про
центов их теперь коровы- 
симменталки. Доярки умело 
раздаивают первотелок и 
высокоудойных коров. На 
ферме строго соблюдается 
распорядок дня, нормирован
ное кормление животных. 
Всю зиму срлома запари
вается, а концентраты скарм
ливаются только после осо
лаживания. Хотя рацион для 
коров в этом году небогат 
(не хватает силоса), но то,

что запасено на зиму, подво
зится к ферме своевременно, 
хранятся корма береяишво.

Продается молоко государ
ству только высокого каче
ства, за что коллектив фер
мы в минувшем . году полу
чил более трех тысяч рублей 
дополнительного дохода.
Дальнейшее снижение себе
стоимости, по мнению специ
алиста, должно идти по пути 
продолжающегося обновле
ния фермы более продуктив
ными животными, за счет 
повышения механизации тру
доемких процессов и удешев
ления кормов. Ближайшая 
цель, которая может быть 
достигнута победовцами,  ̂
это довести годовой надои в 
среднем по ферме до 3.500 
килограммов молока от ко
ровы, а суточные привесы по 
откормочным группам — до 
одного -килограмма на голо
ву. Экономические знания, 
которыми овладевают труже
ники фермы в школе комму
нистического труда, способ
ствуют достижению намечен
ной цели.

Но не одной .только эконо
мической учебой можно до
биться повышения трудовой 
активности людей. Руководи
телям школ,-парткому сов
хоза, профсоюзной организа
ции следовало бы позабо
титься также об идейном и 
культурном росте животно
водов. В победовской школе 
коммунистического труда 
этого как раз и недостает. 
Программой предусмотрено 
изучение внутренней и внеш
ней политики Коммунисти
ческой партии и Советского 
правительства в свете реше
ний XXIV съезда КПСС. На 
двух занятиях слушатели 
знакомились с постановле
нием ЦК КПСС о новом эта
пе развития соревнования. 
И это все. Победовцев же 
интересует очень многое. 
Они хотят знать о пятилет
ием плане развития совхоза 

■ и своей фермы. Ждут ответа 
на вопросы, как дальше бу
дет организовано культурно- 
бытовое обслуживание тру
жеников села, какие меры 
принимаются по улучшению 
медицинского обслуживания 
населения и т. д.

Раньше в красном утолке 
фермы® демонстрировались 
короткометражные фильмы. 
Сюда часто приезжали само
деятельные артисты из шеф
ствующих организаций и 
школ Асина. Ничего подоб
ного сейчас нет. Вот почему 
кое-кто из слушателей 
неохотно нынче идет на за
нятия или остается не вполне 
удовлетворенным ими. Сле
дует отметить, что и в ряде 
других школ коммунистиче
ского труда района недоста
точно уделяется внимания 
идейному содержанию заня
тий, повышению политиче
ской сознательности у людей.

И. ФЕДОРОВ.
г. Асино.

« Г Н О М »  И Д Р У Г И Е
П ервую  п а р ти ю  п о гр у ж н ы х  

электронасосов  «Гном» в ы п у 
стил К и ш и н е вски й  завод име
ни  Ф р ун зе . П од клю ченны й  к  
сети напряж ением  220 или 380

вольт, та ко й  а гре га т  способен 
за час перекачать  на 25-мет
ровую  вы соту до ста ты сяч  
ли тр ов  воды.

В этом год у  с конвейеров за-
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вода сойдут электронасосы 
еще около 20 новых марок. 
Созданы они по заказам работ
ников химической, газовой, 
нефтеперерабатывающей, мо
лочной и других отраслей про
мышленности.

(ТАСС).

И З Л И Ш К И  П Р О Д У К Т О В - Г О С У Д А Р С Т В У
Молочные 
« к о п и л к и »  

н а  д о м у
Личные подсобные хозяй

ства — важный дополни
тельный источник производ
ства и продажи государству 
животноводческих продук
тов. Жители Зырянского 
района горячо откликнулись 
на призыв участников обла
стного совещания работни
ков заготовительных органов 
об усилении продажи моло
ка, мяса государству. Если 
в прошлом году за январь в 
целом по району было за
куплено 38 центнеров моло
ка, нынче — около 300.

Резко усилили работу сре
ди населения депутаты мест
ных Советов. Зырянскому 
сельскому Совету в первом 
квартале надо заготовить- у

населения 300 центнеров мо
лока. Депутаты посчитали, 
что в среднем следует за
купить по 42 килограмма мо
лока от коровы, находящей
ся в личном пользовании.

Но как это лучше сде
лать? Кому-то пришла в го
лову мысль раздать по до
мам фляги и попросить вла
дельцев коров сливать туда 
излишки молока. Потом раз 
или два в неделю собирать 
эти фляги с замороженным 
молоком и увозить на прием
ный пункт. Так и сделали. 
Теперь у  многих жителей 
райцентра есть домашние 
молочные «копилки». «

На территории сельского 
Совета организовано три при
емных пункта, расположен
ных, на улицах Калинина, 
Ворошилова и переулке 
Спартак.

Жители райцентра охотно 
продают излишки молока го
сударству. Пример показыва
ют депутаты и народные

контролеры. Н. Л. Колобэв- 
никова продала государству 
150 литров молока, А. Г. 
Груздев — больше 300, 
А. И. Веллер .— больше 
400.

Хорошо организованы за
купки молока в коллективе 
Зырянского объединения 
«Сельхозтехники». Каждый 
владелец коровы здесь про
дал государству по 30— 40 
килограммов молока. Ис
полком Зырянского сельсо
вета и его председатель 
Н. И. Чернышов используют 
все возможности, чтобы 
каждый житель смог без осо
бых забот и хлопот продавать 
молоко. К этой работе под
ключены многие продавцы. 
Например, У. С. Кожевнико
ва заготовила 56 центнероз 
мороженного молока. М. Кар
дашова и 3. Мармыш немно
гим меньше. Молоко закупа
ют в семи магазинах рай
центра.

Сельсоветская группа на

родного контроля активно 
участвует в кампании по за
готовкам продуктов живот
новодства у населения.

На днях мы проверили, 
как хранится закупленная 
продукция на молокоприем-. 
ных пунктах, как работают 
их заведующие. Отметили 
особенное старание М. М. 
Зайцевой. В помещении 
пункта у нее чистота и поря
док. Молоко хранится по-хо
зяйски.

Сельский Совет и потреб
кооперация организуют 
встречную торговлю комби
кормом.

Думаю, что обязательство 
продать в 1972 году пэ 150 
— 200 килограммов молока, 
в среднем от каждой коровы 
личного пользования будет 
выполнено.

Ю. КИКАС, 
председатель группы 
народного контроля 
Зырянского сельсовета 
Зырянского района.

Квартальное 
задание — 
за месяц

Депутаты сельских Сове
тов Бакчарского района хо
рошо организовали соревно
вание вза досрочное выполне
ние обязательств по закуп
кам излишков молока, мяса, 
яиц у населения.

В большинстве сел и дере
вень состоялись сходы 
граждан, где обсуждены и 
приняты конкретные обяза
тельства. Жители Высоко- 
ярского сельсовета, напри
мер, решили в 1972 году 
продать государству не ме
нее 200 килограммов молока 
от каждой коровы личного 
пользования, по 2 центнера 
мяса и по 2 килограмма шер
сти от каждого личного хо
зяйства.

Пример показали руково
дители и активисты. Пред
седатель Высокоярского 
сельсовета Л. И. Картавчен- 
ко, секретарь М. Д. Бой
ченко, бухгалтер местного 
совхоза Н. Е. Порозов и 
другие решили продать не 
меньше 700 килограммов мо
лока каждый.

Итоги первого месяца * ра
дуют. Лучших результатов 
добились депутаты и заго
товители Плотниковского 
сельсовета. Здесь закуплено 
23 центнера молока, плано
вое задание первого квартала 
выполнено за месяц на 115 
процентов. Каждый владе
лец «буренки» за январь 
продал государству по 27 ки
лограммов молока.

От плотниковцев немного 
отстали кенгинцы. Здесь 
продано государству по 24 
килограмма молока от коро
вы, квартальный план вы
полнен на-92 процента.

К середине февраля Кен- 
гинский, Новобурковский 
сельские Советы тоже вы
полнили квартальное задание

по закупкам молока у насе
ления.

* * *
В Чаинском районе закуп

ки молока лучше организо
ваны депутатами Леботер- 
ского сельского Совета. В 
прошлом году здесь каждый 
владелец коровы продал *в 
среднем по 318 килограм
мов молока.

Нынче леботерцы темпов 
продажи молока не снижают. 
За январь и первую полови
ну февраля его закуплено 
почти по 40 килограммов на 
корову, а всего — более 50 
центнеров. Л. Я. Жмы- 
халова, В. П. Жукова, Т. Ф. 
Бутылев уже продали го
сударству по 150— 300 ки
лограммов молока каждый. 
Ежедневно от населения на 
Леботерское сливкоотделение 
поступает по центнеру мо
лока.

Неплохо организованы за
купки молока в Ермолов- 
ском, Коломинсвом и Коло- 
миногривском сельских Со
ветах. В среднем здесь про
дано по 20— 25 килограммов 
молока на корову.

к

ПРЕССА

на  главно й
С Т Р О Й К Е
О Б Л А С Т И
В предпусковые дни

Строительство нефтепрово
да Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск вступи
ло в завершающий период. С 
каждым днем на трассе нара
стают темпы землеройных, 
монтажных, изоляционных ра
бот.

Несмотря на сильные моро
зы, в январе мехколонна 
СМУ-1 треста «Омскнефтепро- 
водстрой» заизолировала и 
уложила в траншею шесть с 
половиной километров труб. В 
феврале этот коллектив ре
шил резко увеличить темпы 
строительства и взял такое 
обязательство: уложить в
траншею двадцать километ
ров труб. Все изоляционно- 
укладочные работы на своем 
участке колонна решила за
вершить к 20 марта.

Чтобы успешно справиться с 
высокими обязательствами, в 
строительном подразделении 
организована вторая смена.

«Северная правда».
Каргасок.

Рекорд
экскаваторщика

В начале февраля машини
сты экскаваторов работающе
го в Парабельском районе 
механизированного участка 
СМУ-5 треста «Союзпровод- 
механизация» включились в 
соревнование зз 'быструю про
ходку на строительстве нефте
провода. Каждый брал обяза
тельство рыть по 200 метров 
траншеи за смену.

Оказалось, что и двести 
метров не предел. Машинист 
Евгений Барминский . прошел 
за смену 250 метров и уста
новил своеобразный рекорд 
зимней трассы. Примеру пе
редового экскаваторщика 
стремятся следовать другие 
рабочие механизированного 
участка. До 1 марта трем 
бригадам нужно вырыть 35 
километров траншеи.

«Ленинская правда»,
Парабель. ’ ^

На трассе—  
как дома
В Минине Колпашевского 

района создан штаб содейст
вия перебазировавшимся сю
да строителям нефтепровода, 
tiro возглавил председатель 
сельского Совета П. А. Кома
ров,

Состоялось собрание сель
ского актива, на котором об
суждены задачи по оказанию 
помощи нефтепроводчикам. В 
короткое время штаб проде
лал большую работу. Он за
ботится о жилье для трассови
ков, обеспечении их топли
вом, продуктами питания. Об
новлена наглядная агитация. 
Иккинцы стараются сделать 
так, чтобы прибывшие к ним 
строители нефтепровода чув
ствовали себя, как в родном 
селе. У трассовикоа побывали 
ребята местной школы. В 
красном уголке городка неф- 
тепроводчиков они прослуша
ли рассказ о делах и людях 
ударной стройки, завязали с 
ними дружб1?.

«Советский Север»,
Колпашево.

Встреча в редакции
В редакции районной газе

ты состоялась встреча чаин- 
ских журналистов со строите
лями нефтепровода, прибыв
шими из Александровского 
района.

Начальник колонны монтаж
ников, ведущих сварку и ис
пытание участка нефтепровода 
на территории Чаимского рай
она, П. В. Дурново рассказал 
о планах своего коллектива, о 
том, как встретили их на но
вом месте. Большую помощь 
нефтепроводчикам оказали 
совхоз «Коломинский», рай
онные организации. Взаимопо
нимание, хорошее рабочее 
настроение помогают в нелег
ком труде трассовикам.

«За коммунизм».
Подгорное.

СТАНКИ КРЕПЯТ КЛЕЕМ
Мастера треста «Донмаш- 

строй» стали применять 
клей при установке станков 
и машин на фундаменты по 
технологии, разработанной 
харьковским институтом 
«Промстройниипроект». Пое
ло  того, как фундамент при
обрел достаточную проч
ность, пространство вокруг 
крепежных болтов заполня
ется эпоксидной смолой. 
Через трое суток можно на
чинать установку оборудова
ния. nps* заливке бетоном 
на эту операцию требова
лось времени в несколько 
раз больше.

(Корр. ТАСС).
Краматорск,
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Наука. Вести с переднего края

Все электростанции мира
Одна из премий Ленинского комсомола присуждена мо

лодому физику из Томска, профессору, доктору физиче
ских наук Г. А. Месяцу и его сотрудникам за работу по 
созданию и освоению методов новой экспериментальной 
техники.

Мы попросили Геннадия Андреевича рассказать о сво
ей работе.

В физической науке не 
раз бывало, когда создание 
всего лишь одного прибора 
вызывало огромные сдвиги в 
науке и технике. Вспомним 
рентгеновские аппараты, 
электронные лампы, элек
тронный микроскоп и мно
гое другое. В этом ряду мо
жно назвать и созданные не
давно генераторы мощных 
наносекундных электронных 
пучков.

Сейчас известны установ
ки, которые генерируют
электронные пучки с током 
в сотни тысяч ампер и име
ют энергию электронов до 
нескольких миллионов элек
тровольт. Мощность, разви
ваемая такой установкой, 
измеряется десятью с две
надцатью нулями ватт, что 
сравнимо с установленной 
мощностью всех электро
станций мира. Правда, элек
тростанция способна отда
вать энергию сколь угодно 
долгое время, а электронный 
пучок такого генератора — 
очень короткое время, изме

ряемое десятками наносе
кунд (наносекунда — одна 
миллиардная доля секунды).

Первые генераторы мощ
ных электронных пучков, в 
которых уже содержались 
все элементы, присущие со
временным генераторам, по
явились в 1967 г' одновре
менно в СССР и США.

Первый советский генера
тор пучков был создан* в 
Томске, в НИИ ядерной фи
зики при ТПИ. Его созда
нию предшествовала дли
тельна^ и напряженная ис
следовательская работа. 
Еще в 1957 году автор этих 
строк под руководством 
Г." А . Воробьева (ныне про
фессора ТИАСУРа) начал 
работу по методам генери
рования наносекундных им
пульсов высокого напряже
ния. В 1963 году нами бы
ла опубликована в Москве 
первая монография по этой 
проблеме, в которой обобща
лись результаты научных 
исследований, выполненных 
в НИИ ядерной физики при

Томском политехническом 
институте. В последующие 
годы разрабатываются мето
ды коррекции и трансфор
мации мощных наносекунд
ных импульсов, методы ре
гистрации и увеличения ам
плитуды тока и напряжения. 
Был .создан целый ряд уста
новок, которые демонстри
ровались на советских и за
рубежник выставках, в ча
стности, три из них были 
удостоены золотых и сереб
ряных медалей ВДНХ. Эти 
установки были использова
ны создателями первых оп
тических квантовых генера
торов на рубине в Физиче
ском институте Академии 
наук СССР, установок для 
термоядерных исследований 
в Институте ядерной физи
ки Сибирского отделения 
Академии наук СССР, ис
кровых камер для ядерной 
физики, для технологиче
ских целей и т. д.

В 1968 гоДу цикл работ 
по созданию мощных нано
секундных импульсных уст
ройств и их применению в 
физике и технике был удо
стоен премии Ленинского 
комсомола.

Для разработки генерато
ров электронных пучков, 
кроме наносекундной техни
ки, необходим эффективный

источник электронов. Реше
ние было найдено при иссле
довании начальных стадий 
вакуумного разряда и обна
ружении явления, названно
го взрывной эмиссией элек
тронов. Работы по взрывной 
эмиссии электронов и элек
трическому разряду в ваку
уме, выполненные в Томске, 
широко известны в СССР и 
за рубежом. Начиная с 1968 
года, о научных исследова
ниях, в этой области дела
лись сообщения на несколь
ких всесоюзных и междуна-i 
родных конференциях, на 
заседаниях совета по плазме 
и отделения общей физики 
Академии наук СССР. По 
просьбе международных орг
комитетов были прочитаны 
также лекции на конферен
циях во. Франции, Канаде и 
Англии, где эти лекции бы
ли опубликованы.

Огромный ток, высокая 
плотность электронов и 
очень малая длительность 
импульса тока пучка -— эти 
признаки генератора элек
тронных пучков делают воз
можным применение его в 
самых различных областях 
науки и техники.

Во ..многих лабораториях 
мира сейчас ведутся работы 
по применению мощных ре
лятивистских электронных

пучков для поджига управ
ляемой термоядерной реак
ции. ' Электронный пучок, 
ударяясь о металлическую 
мишень, вызывает появление 
рентгеновских лучей. Им
пульсные рентгеновские ап- 
йараты становятся букваль
но «карманными», А  это 
значит, что их можно будет 
широко использовать для 
дефектоскопии, для анализа 
полезных ископаемых прямо 
в полевых условиях, для 
еще более широкого приме
нения в медицине и физиче
ских исследованиях.

При взаимодействии мощ
ных электронных пучков с 
газом или плазмой имеет 
место ряд эффектов, исполь
зование которых позволит 
создавать новые лазеры, 
радиопередатчики, ускори
тели заряженных частиц не
виданных до сих пор пара
метров. Электронные пучки, 
скорость электронов в кото
рых близка к скорости света, 
при определенных условиях 
могут передаваться на весь
ма большие расстояния. Это 
свойство пучков, предска
занное теоретически акаде
миком Г. И. Будкером еще. 
в пятидесятых годах, может 
быть использовано для пере
дачи электрической энергии 
на большие расстояния пря
мо по подземным трубам, 
-как, передают сейчас газ и 
воду. У  нового прибора, кро
ме названных «профессий», 
есть еще и много других.

Начиная с 1970 года, зна
чительная часть работ -по 
мощным пучкам в Томске 
была перенесена в отдел 
электроники Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР. Здесь было создано

несколько новых генерато
ров, которые демонстрирова
лись на выставке приборов 
Сибирского отделения АН 
СССР в Новосибирске ле
том 1971 года. Некоторые 
из них уже внедрены в ин
ститутах Москвы, Ленингра
да, Томска. На приборы и 
их элементы получено 10 
авторских свидетельств на 
изобретения. Есть -приборы, 
которые можно было бы пу
стить в малую серию, и мы 
надеемся это сделать с по
мощью СКВ «Оптика», ко
торое недавно было откры
то при институте.

В 1972 году предпола
гается завершить работу 
над созданием коммутатора 
для самого мощного в СССР 
генератора пучков, предназ
наченного для термоядер
ных исследований, создать 
новый лазер с использовани
ем пучков, продолжить ис
следования по взрывной 
эмиссии электронов и т. д.

Работы по мощным пуч
кам, которые осуществля
ются в Томске, являются од
ним из цримеров координа
ции усилий различных науч
ных коллективов города для 
решения одной большой на
учной проблемы,

В Томске создан и уже 
почти год функционирует 
объединенный научный се
минар по проблеме получе
ния п использования мощ
ных электронных пучков, в 
котором участвуют ученые 
Института оптики атмосфе
ры, ТЦАСУРа, а также 
НИИ и кафедр ТПИ. Це
лый ряд научных и техниче
ских работ вообще стало 
возможным завершить толь
ко благодаря такой коорди

нации. Например, в разра
ботке самого мощного в 
Томске генератора пучков 
была оказана неоценимая 
помощь со стороны 
ТИАСУРа и НИИ ядерной 
физики. Мощная испыта
тельная установка «Им
пульс», которая использует
ся для разработки нового 
метода быстрой коммутации 
больших токов, была созда
на в тесном содружестве 
Института оптики атмосфе
ры с кафедрой техники вы
соких напряжений ТПИ. По
иски новых эффективных пу
тей генерирования импуль
сов высокого напряжения 
ведутся в содружестве с 
НИИ высоких напряжений 
при ТПИ. Совместно с ка
федрой электронных прибо
ров ТИАСУРа начаты рабо
ты по увеличению длитель
ности импульсов электрон
ных пучков.

При содействии отдела 
электроники Института оп
тики атмосферы в лаборато
рии радиационной физики 
кафедры теоретической и 
экспериментальной физики 
ТПИ обнаружены так назы
ваемые «коллективные эф
фекты» в кристаллах при 
прохождении через них на
носекундных электронных 
пучков с большим током.

В Томске есть научные 
коллективы с богатым опы
том исследований в области 
техники высоких напряже
ний, электрической изоля
ции, физики разрядов и 
электроники, которые необ
ходимы для работ в области 
мощных пучков. Объедине
ние усилий в исследовании 
этой актуальнейшей науч
ной проблемы позволило бы

ученым Томска достичь еще
больших результатов в де
ле получения и примене
ния мощных наносекундных 
электронных пучков. Необ
ходимо расширять области 
применения мощных пучков 
в научных экспериментах, 
а также для разработки та
ких приборов, как рентгенов
ские аппараты, дефектоско
пы, электронные источники 
для технологических целей 
и т. д. При этом надо избе
жать ненужного паралле
лизма, дублирования в ис
следованиях ученых. Хоте
лось бы обратить внимание 
молодых начинающих уче
ных на это новое и очень 
перспективное научное на
правление. Завидный энту
зиазм, способность быстро 
подхватывать новые идеи и 
Хорошие, свежие знания мо
лодежи — это то, что необ
ходимо для быстрого про
гресса новой науки.

Сильно тормозит работу 
отсутствие специализирован
ных помещений и необходи
мой производственной базы.' 
Это сдерживает реализацию 
новых идей и внедрение на
учных результатов в прак
тику.

Мы уверены, что эти 
трудности будут преодолены, 
и тогда научные идеи, под
крепленные энтузиазмом 
ученых, найдут свое вопло
щение в новых научных ре
зультатах, открытиях, в но
вых приборах и установках 
для народного хозяйства.

Г. МЕСЯЦ, 
заместитель директора 

Института оптики атмо
сферы СО АН  СССР, 
доктор технических 

наук.

сообщения и з -з а

США САБОТИРУЮТ СОВЕЩАНИЕ В ПАРИЖЕ
ПАРИЖ, 17 февраля. 

(ТАСС). Представитель де
легации Временного рево
люционного правительства 
Республики Южный Вьет
нам на Парижском совеща
нии по Вьетнаму Ли Ван 
Сау решительно осудил ра 
пресс-конференции позицию 
делегации СШ А, которая в 
одностороннем порядке от
казалась участвовать в оче
редном пленарном заседании 
совещания по Вьетнаму и 
таким образом саботирует 
переговоры.

«Факты показывают, — 
заявил Ли Ван Сау, — что, 
когда Никсон говорит о 
мире в Индокитае, на деле 
он расширяет агрессивную 
войну. Предложенный им 
«план из 8 пунктов» не что 
иное, как дымовая^ завеса, 
предназначенная для того, 
чтобы скрыть преступления 
американских агрессоров 
против народов Индокитая».

События последних дней 
показали, обманный характер 
предложений Никсона, за
явил далее Ли Ван Сау. 
Американская авиация со
вершает в эти дни разруши
тельные налеты на густона
селенные районы Южного 
Вьетнама. Более того, не
давние выступления офици
альных американских лиц и 
сайгонСких марионеток сви
детельствуют о намерении 
администрации Никсона ак
тивизировать пресловутую 
политику «вьетнамизации», 
расширять агрессивную вой-’ 
ну в Индокитае.

События последних дней 
подтверждают также, что. 
администрация Никсона, за

являя на словах о своем 
стремлении к миру, на деле 
саботирует Парижское со
вещание по Вьетнаму, Де
легация СШ А отказалась в 
одностороннем порядке уча
ствовать в очередном пле- • 
нарном заседании совеща
ния. В качестве цредлога 
глава американской делега
ции Портер выдвинул аб
сурдный довод, согласно ко
торому состоявшаяся в Вер
сале Всемирная ассамблея 
за мир и независимость на
родов Индокитая будто бы 
«несовместима» с работой 
Парижского совещания. Эта 
ничем не обоснованная пози
ция американской делега
ции получила решительный 
отпор со стороны делегаций 
ВРИ РЮВ и ДРВ на Па
рижском совещании, ее осу
дили делегаты Всемирной 
ассамблеи в Версале, а так
же широкие слои мирового 
общественного мнения, в 
том числе и. прогрессивная 
общественность США.

Временное революционное 
правительство Республики 
Южный Вьетнам считает, 
заявил Ли Ван Сау, что по
иски решения вьетнамской 
проблемы должны изыски
ваться в Париже на четы
рехстороннем совещании по 
Вьетнаму. Подлинные пути 
решения вьетнамской проб
лемы указаны в предложе
нии из семи пунктов ВРП* 
РЮВ, две ключевые пози
ции которых были разъясне
ны в заявлении ВРП РЮВ 
от 2 февраля этого года. Эти 
предложения получили ши
рокую ’ поддержку миролюби

вых стран и международной 
общественности, и админи
страция Никсона должна 
нести полную ответствен
ность за продолжение вой
ны в Индокитае, за сабо
таж Парижского совещания 
по Вьетнаму со всеми вы
текающими отсюда послед
ствиями,

* * *

ПАРИЖ, 17 февраля. 
(ТАСС). Делегации Времен
ного революционного пра
вительства Республики Юж
ный Вьетнам и Демократи
ческой Республики Вьетнам 
на Парижском совещании по 
Вьетнаму выступили вчера 
с заявлениями, в которых 
решительно осуждают по
зицию делегации СШ А, в 
одностороннем порядке от
казавшуюся участвовать в 
очередном пленарном засе
дании.

«Агрессивная война, ко
торую ведут Соединенные 
Ш^гаты против Вьетнама, 
Лаоса и Камбоджи, — отме
чается в заявлении делега
ции ДРВ, — является вой
ной несправедливой и амо
ральной. Активизируя и 
расширяя эту агрессивную 
войну, Соединенные Штаты 
наталкиваются на возраста
ющее сопротивление наро
дов мира, в том числе и 
американского народа». Вы
двинув ничем не обоснован
ные доводы', американская 
делегация, говорится в заяв
лении делегации ДРВ, в од
ностороннем порядке отка
залась участвовать в оче
редном пленарном заседании 
Парижского совещания, ко

торое должно было состоять
ся 17 февраля. Такая по
зиция делегации СШ А сви
детельствует об отказе вес
ти серьезные переговоры и 
намерении саботировать ра
боту Парижского совещания.

В заявлении делегации 
ВРП РЮВ указывается, что 
позиция, занятая делегаци
ей США, представляет собой 
«очередной маневр админи
страции Никсона, ее новый 
шаг на пути саботирования 
Парижского совещания». 
Такая позиция делегации 
США, отмечается в заявле
нии, является «конкретным 
проявлением намерений Со
единенных Штатов продол
жать «вьетнамизацию» вой
ны, их отказа от всяких пе
реговоров».

В заявлениях делегаций 
ДРВ и ВРП РЮВ реши
тельно осуждается очеред
ная попытка правительства 
СШ А торпедировать париж
ские переговоры. Обе деле
гации подтверждают свою 
решимость продолжать изы
скание мирного решения 
вьетнамской проблемы на 
совещании в Париже. В за
явлениях отмечается, что 
эта проблема может, быть 
решена на основе предложе
ний из семи пунктов ВРП 
РЮВ, разъясненных в заяв
лении ВРП РЮВ от 2 фев
раля с. г. В заявлениях под
черкивается, что ответствен
ность за продолжение вой
ны в Индокитае, а также за 
попытки сорвать работу Па
рижского совещания по 
Вьетнаму целиком ложится 
на правительство США.

В интересах крупного
ЛОНДОН, 17 февраля. 

(ТАСС). Несмотря на пере
живаемые Англией эконо
мические трудности и небы
валый рост безработицы, 
консервативное .правитель
ство продолжает увеличи-' 
вать военные расходы. В 
опубликованной вчера «бе
лой книге по вопросам обо
роны» сообщается, что в 
1972— 1973 финансовом го
ду» начинающемся 1 апреля, 
правительство, планирует ас
сигновать на прямые воен
ные расходы около 2 мил-

ЛОНДОН. М ассовая дем онст
рация а н гл и й с ки х  студентов 
пр о ти в  посягательств  прави-

лиардов 855 миллионов фун
тов стерлингов, что почти на 
300 миллионов фунтов стер
лингов превышает ассигно
вания, запланированные на 
предыдущий финансовый 
год.

В той части «белой кни
ги», где содержатся положе
ния ч о военной политике 
правительства, подчерки
вается, что внутри страны 
английские вооруженные си
лы будут оставаться в Се
верной Ирландии «так дол-

тельства кон серва то ров  на 
ф инансовы е сродства студе н 
ч е с ки х  сою зов. Одновременно

капитала
го, как это будет необходи
мо».

«Белая книга» провозгла
шает намерение английского 
правительства и впредь 
способствовать наращиванию 
военного потенциала НАТО 
и сообщает о намерении 
правительства и впредь со
хранять английское воен
ное присутствие на европей
ском континенте, в районе 
Персидского залива, с Ин
дийском океане, в Средизем
ном и Карибском морях и в 
других районах мира.

уча стн и н и  это го  гран д и озн ого
марша выразили солидарность 
с бастующими шахтерами. 
Фото Камера Пресс—ТАСС,

П Е Р Е В О Р О Т  
В Э К В А А О Р Е
ПАРИЖ, 17 февраля. 

(ТАСС). По сообщениям, 
поступающим из эквадор
ской столицы, пришедший к 
власти в результате военно
го переворота генерал Гиль
ермо Родригес Лара провоз
гласил себя президентом 
страны, отменил назначен
ные на июнь этого года пре
зидентские выборы и объ
явил о сформировании «пра
вительственного совета». В 
него войдут, помимо прези
дента, командующий ВВС 
генерал Хулио Эспиноса Пи
неда и командующий ВМС 
контр-адмирал Рейнальдо 
Вальехос Вивас.

Как передает корреспон
дент агентства Франс Пресс 
из Кито, новый * президент 
Эквадора, после введения в 
стране военного положения 
и комендантского часа, рас
порядился отменить занятия 
во всех учебных заведени
ях. Запрещены демонстра
ции и собрания.

Корреспондент указывает, 
что, по мнению наблюдате
лей, переворот в Эквадоре 
был вызван опасениями, что 
на смену бывшему прези
денту Хосе Марна Веласко 
Ибарре, срок полномочий 
которого должен был истечь 
в сентябре этого года, мог 
прийти кандидат партии 
объединение народных сил.

с ш а :  КЯНЛШ ТЫ  НА СТАР1Е
i

В нескольких минутах 
ходьбы от Белого дома на 
Пенсильвания-авеню раз
местился «комитет за пере
избрание Никсона». В про
сторных залах, увешенных 
множеством предвыборных 
плакатов, расположился 
многочисленный штат этого 
комитета, созданного задол
го до того, как президент 
Никсон официально объявил 
о своем намерении баллоти
роваться на' второй- срок. 
Заявка Ричарда Никсона, 
разумеется, не удивила аме
риканских политиков, ибо 
этого ждали все. Однако 
официальное заявление пре
зидента прозвучало своеоб
разным стартовым выстре
лом, возвестившим начало 
предвыборной кампании. 
Как из рога изобилия, пэс#- 
пались имена претендентов 
на президентское кресло. 
На экранах телевизоров за
мелькали лица кандидатов.

Только что ушел в отстав
ку министр юстиции Джон 
Митчелл, который, как и в 
1968 году, возьмет на себя 
руководство предвыборной 
кампанией . Никсона. Задача 
отнюдь не из легких — ведь 
обещанные четыре года тому 
назад «мир и процветание» 
все еще выглядят миражем. 
Не видно конца «грязной 
войне» в Индокитае, которая 
ввергла Соединенные Шта
ты в глубочайший внутри
политический кризис, какого 
в послевоенный период еще 
не знала страна. Второй год 
подряд падает уровень про
мышленного производства.

На этом политико-эконо
мическом фоне разверты
вается сейчас предвыборная 
кампания в США. Однако 
при всех сложностях пред
выборного старта президен
та Белый дом, разумеется, 
не собирается ограничивать
ся лишь «улыбками», как 
это советует делать «Нью- 
Йорк тайме». Возможности 
для политического’ маневри
рования у президента Ник- ■ 
сока весьма широки, чего 
нельзя сказать, конечно, о 
его соперниках.

Последние шаги прези
дента как во внутренней, 
так и во внешней политике, 
например, его с большой 
помпой разрекламированная 
поездка в Пекин, носят явно 
предвыборный характер» и 
свидетельствуют о том, что 
Ричард Никсон с дальним 
прицелом • использует те ко
зыри, которые дает ему пре
зидентская власть. Надо по
лагать, что в запасе у Бе
лого дома есть еще не один 
пропагандистский ход, рас
считанный на то, чтобы по
влиять на американского из
бирателя.

Немаловажным фактором 
на выборах в- СШ А являют
ся финансовые возможности 
кандидатов. Если в 1846 
году Авраам Линкольн, бал
лотируясь в конгресс, истра
тил, как утверждают амери
канские историки, всего ка
ких-то 75 цент'ов, чтобы ку
пить бочку сидра и напоить 
им нескольких фермеров, то 
теперь кандидатам нужно 
иметь сотни тысяч долларов, 
а тем, кто метит в президен
ты, десятки миллионов. Кан

дидатов в Белый дом «сбы
вают» избирателю с по
мощью тех же хитрых при
емов, какими пользуются, 
скажем, фирма «Кэмпбелл» 
или химический концерн 
«Проктер энд Гэмбл», рек
ламируя свои консервиро
ванные супы либо моющие 
средства. Но для этого нуж
ны деньги, и немалые.

В этом отношении партия 
президента Никсона поль
зуется практически неогра
ниченным кредитом. «Де-' 
нежные мешки» делают 
ставку на того, кто уже сто
ит у власти, не говоря уж об 
особо «интимных» отноше
ниях крупного финансового 
капитала с республиканской 
партией.

Ричард Никсон не встре
чает серьезной оппозиции в 
рядах своей республиканской 
партии. Вместе с тем нет и 
полйого единодушия в отно
шении всех аспектов поли
тики президента. Два кон
грессмена — Поль Макклос- 
ки, критикующий Белый 
дом с резких антивоенных 
позиций, и Джон Эшбрук, 
обвиняющий Никсона в... 
измене консервативным
взглядам и осуждающий его 
за намерение поехать в Ки
тай и Советский Союз» — 
все же бросили вызов пре
зиденту. Они решили высту
пить против Никсона на мар
товских первичных выборах 
в штате Нью-Гэмпшир. (На 
таких выборах,. проводимых 
в отдельных штатах, выяв
ляется «популярность» того 
или иного кандидата). Одна
ко политические наблюдате
ли весьма скептически оце
нивают шансы упомянутых 
конгрессменов.

Решительными противни
ками политики республикан
ской администрации высту
пают в этом году кандидат в 
президенты от Коммунисти
ческой' партии СШ А Гэсс 
Холл, требующий немедлен
ного прекращения преступ
ной войны против народов 
Индокитая и проведения ко
ренных социальных преоб
разований с целью покон
чить с господством монопо
лий в США, а также извест
ный американский педиатр 
Бенджамин Спок, кандидат 
в президенты от «народной 
партии», объединяющей тех, 
кто осуждает' вьетнамскую 
войну и принципы капитали
стической системы. На левом 
фланге антиниксоновского 
политического фронта -вы
ступает также созданная в 
последние годы «четвертая 
партия», которая, как пред
сказывает печать, собирает
ся выдвинуть своим канди
датом в президенты бывше
го сенатора Юджина Мак
карти, если .тому не удастся 
добиться этого на съезде де
мократической партии в 
Майами.

Но политическая система 
в США, как'известно, скрое
на таким образом, что она 
дает возможность лишь двум 
главным буржуазным пар
тиям — демократической и 
республиканской — попере
менно сменять друг друга у 
кормила правления страной. 
Эти партии, опираясь на фи

нансовую поддержку всемо
гущих монополий и распола
гая мощным пропагандист
ским аппаратом, блокируют 
любые попытки «аутсайде
ров» пробиться к массовому 
избирателю. Понятно, поэто
му, что в этих условиях 
главный вызов нынешнему 
хозяину Белого дома броса
ют демократы — представи
тели другой партии крупно
го капитала. Тем более что 
так уж сложилось по тради
ции, что за демократов го
лосует основная масса чле
нов профсоюзов, негров~и 
других нацменьшинств, мно
гочисленные избиратели 
крупных городов. Ожидают 
также, что большинство мо
лодежи в возрасте от 18 , до 
21 года, впервые участвую
щей в президентских выбо
рах, отдаст свои голоса за 
кандидатов демократиче
ской партии.

Но, в отличие от респуб
ликанцев, у демократов не 
только нет признанного ли
дера, но нет даже согласия 
в отношении наиболее силь
ной кандидатуры на пост 
президента. Отнюдь не в 
блестящем состоянии и фи
нансы партии — с прошлых 
президентских выборов оста
лось 9,5 миллиона долла
ров долга. В дополнение ко 
всему партия никак не мо
жет преодолеть разобщен
ность своих рядов, а много
численные претенденты на 
пост президента заняты в 
основном тем, что пытаются 
перетянуть на свою сторону 
как можно больше партий
ных функционеров и зару
читься финансовой поддерж
кой «денежных мешков».

На сегодня с, десяток де
мократов уже «бросили шдя- 
пу в круг» — то., есть объя
вили о своем намерении до
биваться выдвижения своей 
кандидатуры в президенты 
от демократической партии. 
От либерального крыла бал- 

■ дотируются сенатор Джордж 
Макговерн, мэр Нью-Йорка 
Джон Линдсей, член палаты 
представителей негритянка 
Шерли Чизом и упоминав
шийся выше Юджин Мак
карти. Их объединяют требо
вания — немедленно пре
кратить войну в Индокитае, 
сократить военный бюджет 
и сэкономленные средства 
использовать для решения 
острейших социальных и 
экономических проблем.

Двух других кандидатов в 
президенты — сенаторов 
Эдмунда Маски и Губерта 
Хэмфри — американская 
печать относит к «центри
стам», делающим ставку на 
американского обывателя, 
составляющего основную 
массу избирателей. Вместе 
с тем, чувствуя настроения в 
стране, оба эти кандидата 
ратуют за установление кон
кретной даты вывода всех 
американских войск из Ин
докитая и прекращение 
вьетнамской войны.

Политические коммента
торы пишут в эти дни о се
наторе Маски как о самом 
вероятном сопернике, с кото
рым президенту Никсону 
придется «скрестить шпаги» 
в ноябре. Маски значитель
но опережает своих сопер

ников по демократической 
партии и, как показывают 
опросы , общественного мне
ния, по популярности он не 
много уступает кандидату 
республиканцев — Никсону. 
Разумеется, предстоящие 
первичные выборы должны 
показать, насколько точно 
отражают настроение изби
рателей многочисленные 
опросы общественного мне
ния.

В списке официальных 
претендентов на президент
ский пост пока нет Эдварда 
Кеннеди, последнего из 
братьев убитого в 1963 году 
президента. Хотя Э. Кеннеди 
пользуется сейчас наиболь
шей популярностью среди 
демократов, он, видимо, 
считает, что время его еще 
не пришло.

Картина предвыборной 
борьбы в СШ А была бы не
полной без упоминания имен 
еще двух претендентов в 
президенты — сенатора 
Генри Джексона, выразителя 
интересов военно-промыш
ленных концернов и Пента
гона, решительного против
ника разрядки международ
ной напряженности, и гу
бернатора штата Алабама 
Джорджа Уоллеса, махрового 
расиста и демагога, играю
щего на предрассудйах обы
вателя и страхах рядовых 
американцев, на их неуве
ренности в завтрашнем дне, 
недовольстве ростом безра
ботицы, дороговизны, нало
гов и т. д. На прошлых пре
зидентских выборах Уоллес 
выступал как кандидат соз
данной им «американской 
независимой партии» и соб
рал в общей сложности 10 
миллионов голосов. Сей
час, по тактическим сообра
жениям, губернатор штата 
Алабама решил на первых 
порах участвовать на пер
вичных выборах как демо
крат, но ни у кого в СШ А 
нет сомнения в том, что в 
ноябре он будет баллотиро
ваться от собственной пар
тии. В политических сало
нах Вашингтона Джорджа 
Уоллеса называют «важным 
секретным оружием» Бело
го дома, которое, по расче
там стратегов республикан
ской партии, поможет рас
колоть голоса демократов и 
тем самым будет способство
вать переизбранию Никсо
на.

Тем, кто включился в 
предвыборный марафон, 
предстоит еще пройти нема
лый путь, прежде чем они 
смогут переступить порог 
балаганов, именуемых в 
СШ А съездами демократи
ческой и республиканской 
партий, на которых и выяв
ляются окончательные кан
дидаты на- президентский 
пост. Но при всей видимо
сти «борьбы» 'президентские 
выборы — это не что иное, 
как хорошо поставленный, с 

' точки зрения режиссуры 
шумового оформления, 
спектакль. И героем — по
бедителем этого весьма до
рогого «шоу» оказывается 
тот, кто смог заручиться 
наибольшей- поддержкой фи
нансовых тузов Америки.

А. МЕЛИКЯН.
(ТАСС).

К О Н С ТИ ТУЦ И О Н Н АЯ  Ф АЛЬШ ИВКА
НЫО-ИОРК, 17 февраля. 

(ТАСС). Предложения Ан
глии о так называемом уре
гулировании в Южной Ро
дезии являются конституци
онной фальшивкой и на
правлены на закрепление 
господства расистов в стра
не. Эти предложения рав
носильны политическому 
убийству африканского на

рода Зимбабве, заявил на 
пресс-конференции в ООН 
находящийся здесь предсе
датель африканского нацио
нального совета Южной Ро
дезии епископ Абель Музо- 
рева.

Представитель африкан
ского населения прибыл в 
Ныо-Иорк по приглашению 
африканских стран — чле

нов Совета Безопасности 
для участия в работе совета, 
который продолжит сегодня 
обсуждение положения в 
Южной Родезии. Он сооб
щил, что подавляющее боль
шинство африканцев, позна
комившись с «конституци
онными предложениями» 
Англии, категорически . от
вергло их, несмотря на кам

панию террора и запугива
ния, которую развязали сей
час в стране расистские 
власти.

Музррева заявил, что 
Соединенные Штаты, наме
ревающиеся импортировать 
хром из Южной Родезии в 
нарушение решения Совета 
Безопасности об экономиче
ских санкциях, встали тем 
самым на сторону расистов 
и нанесли удар в спину аф
риканскому народу.

с-
\
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НОВЫЙ БЕТАТРОН
В научно-исследовательском институте ядерной фи

зики создан новый переносный малогабаритный бета
трон, который будет использован многими промышлен
ными предприятиями. С его помощью, например, мож
но просвечивать железобетонные конструкции метро
вой толщины в четыре раза быстрее, чем это делалось 
бетатронами, ранее созданными в ТПИ.

Создатели нового бетатрона приступили к конструк
торским разработкам, в результате которых будет соз
дан опытный образец для серийного производства. В 
работе принимают участие аспирант А. А. Гейзер, стар
ший преподаватель кафедры промышленной и меди
цинской электроники М. М. Штейн и другие. Возглавля
ет работы руководитель сектора переносных малогаба
ритных бетатронов В. Л. Чахлое.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Ди п ломы — на за воде
Сегодня идет защита последних дипломов у студен

тов факультета управления и организации производст
ва ТПИ по специализации организаторов производства. 
А вчера государственная экзаменационная комиссия 
провела защиту дипломных проектов студентов вместе 
с представителями подшипникового завода. Студенты 
В. Генсецкий, Л. Голубика, Е. Губин, В. Лыжин и В. Цы
ганов защищали свои проекты по совершенствованию 
производства на примере завода. Председатель ГЭК 
директор завода В. И. Ткаченко хорошо отозвался об 
этих работах. Он сказал, что они могут быть использо
ваны в совершенствовании производства на заводе.

Все 25 выпускников факультета, получивших специа
лизацию по организации производства, выполнили свои 
дипломные проекты на базе томских предприятий.

Р. ГОРСКАЯ.

Из поэтическою 
блокнота

Есть у души свой
календарь —1 

Свои зима, весна и лето.
У них особые приметы,
И мне ни капельки не

жаль,
Что зелень торжествует 

где-то,
А  надо мной в дрожащем 

свете
Куржавит, бесится

февраль.
По мне — для всех сейчас 

звенит
Апрель,
Беспечный н ручьистый.
И песня тихая лбучисто,
Как птица, впаяна в

зенит.
И все удачливо, как

встарь,
Когда не ранили потери. 
Веду в душе свой

календарь,
В котором — лишь одни 
Апрели.

•
Душа томится тишиной 
И снегом —

нестерпимо белым. 
Пустые улицы несмело 
Поскрипывают за мной, i 
Так тихо,
Что взмахни рукой —
И вздрогнет тишина от 

боли.
Душа моя лежит, как

поле,
Где вынужденный покой. 
Щеками задеваю снег.
Он — как предчувствие 

азарта.
Пусть будет боль, 

движенье,
смех—

Душа томится 
Перед стартом.

С. ЗАПЛАВНЫИ.

МОЛДАВИЯ-
томск

Д ары  солнечной Молдавии 
хор ош о  зна ко м ы  сибирякам . 
П риход ит сезон сн им а ть  у р о 
ж а й  ф руктов , овощ ей — и т я 
н утся  с ю га  длинны е эш елоны  
с си б и р ски м и  адресами. С к а ж 
ды м  годом т а к и х  эш елонов 
становится  все больш е. Увели
чивает по ста вки  овощ ей и 
ф р укто в  М олдавия и в этом 
году. Н ы нче в Т о м скую  об
ласть ре спуб л ика  о тпр ави т  
4.550 тон н  винограда, пом идо
ров, яблок... Это на 1.700 тонн  
больш е, чем в  прош лом  году.

К . СЕНЮКОВ.

Всероссийский
в е р н и с а ж

Вчера в залах областного 
краеведческого музея откры
лась большая художествен
ная экспозиция, основу ко
торой составили работы жи
вописцев, графиков н скульп
торов — участников IV юби
лейной республиканской вы
ставки «Советская Россйя». 
В числе более 120 работ, со
ставивших экспозицию, томи
чи могут познакомиться с 
творчеством видных совет
ских живописцев— народного 
художника СССР В. Ореш- 
никова, народного художни
ка СССР В. Ефанова, заслу
женного художника РСФСР 
В. Рогаля, заслуженного ху
дожника Башкирии А. Пан
телеева. В разделе графики 
выставлены работы заслу

женных художников РСФСР 
А. Бородина, В. Цигаля и
сатирические листы заслу
женного художника РСФСР 
А. Сойфертиса. Скульптура 
представлена работами мо
лодых ваятелей — Ю. Жмае- 
ва, В. Рунева, Б. Свинина.

Часть материалов экспо
зиции взята из фондов Сою
за художников СССР. Это— 
портрет В. И. Ленина рабо
ты народного художника 
СССР В. Иогансона, картина 
народного художника СССР 
А. Дейнеки «Юный кон
структор», две работы народ
ного художника РСФСР 
Ю. Пименова и другие.

До Томска выставка побы
вала в Ульяновске н ряде 
городов Сибири.

А. ВИДИНОВ.

М о н о г р а ф и и ,  
пособия, сборники...

В издательстве Томского 
университета вышел ряд но
вых книг.

«Клинические лекции по 
хирургическим болезням» 
профессора медицинского 
института Б. А. Альбицкого 
адресованы в основном сту- 
дентам-медикам. Однако они 
будут .полезны также субор
динаторам и молодым вра
чам у постели больного.

Монография доцента уни
верситета М. С. Кузнецова 
«Дальневосточная партий
ная организация в борьбе за 
осуществление задач куль
турной революции (1928— 
1937 годы)» — первое ис
следование темы. Она содер
жит анализ и обобщение 
практического опыта мест
ных партийных, обществен
ных организаций, органов

Советской власти на важном 
этапе ленинской культурной 
революции.

Вышли из печати два 
сборника. Первый из них — 
«Вопросы минералогии и 
петрографии Западной Сиби
ри» под редакцией профессо
ра М. П. Кортусова — ад
ресован сотрудникам НИИ и 
геологам-практикам. «Бюлле- 

- тенем Сибирского ботаниче
ского сада» (выпуск 8-й), 

. посвященным интродукции
древесных, кустарниковых и 
травянистых растений в ус
ловиях Западной Сибири, 
вопросам выращивания от
дельных видов, заинтересу
ются не только ученые и 
студенты, но и агрономы, 
почвоведы, садоводы-люби
тели.

Л. МОРЯКИНА.

«  Ш АХ - НАМЕ »  -  НА ЭКРАНЕ
Вторую жизнь получила 

поэма Фирдоуси «Шах-на- 
ме». По ее мотивам на сту
дии «Таджикфильм» постав
лена художественная кино
лента «Сказание о Руста
ме». В основу экранизации 
положены главы йз поэмы, 
повествующие о подвигах

сказочного богатыря Руста
ма, о его любви к прекрас
ной Тахмине.

Нрвая работа режиссера 
Б. Кимягарова является 

своеобразным продолжением 
его предыдущего • фильма 
«Знамя кузнеца».

(ТАСС).

;

Т о м и ч  

на московском 
телеэкране

Настройте завтра в три 
часа дня свои телевизоры 
на первую программу Моск
вы. В это время по Цент
ральному телевидению в пе
редаче «Всесоюзный фести
валь народного творчества, 
посвященный 50-лет шв
СССР» томичи смогут уви
деть земляка.

Наша газета как-то уже 
писала о самодеятельном 
вокалисте слесаре Юрии 
Машниче. Сейчас томский 
певец-любитель успешно
выступил на зональном теле
визионном конкурсе в Ха
баровске й в числе его побе
дителей попал в московскую 
фестивальную : программу.

Завтра в исполнении 
Юрия Машнича телезрите
ли страны услышат песню 
томского самодеятельного 
композитора ■ В. Забываева 
«Вечный огонь» и русскую 
народную песню «Бурлац
кая». В репертуаре певца- 
рабочего есть также опер
ные арии, камерные произ
ведения, песни советских 
композиторов.

Г. НИКОЛАЕВ.

Слово— читателям
«Рабочий и газета» — на такую тему партком и 

редколлегия многотиражной газеты «За коммуни 
стический труд» манометрового завода провели 
вчера конференцию читателей многотиражки.

Почти в каждом номере газеты выступают рабо
чие завода с рассказом о своем опыте, о жизни кол 
лектива, в котором они трудятся, о своих товари 
щах по труду. В прошлрм году на ее страницах вы 
ступали Герой Социалистического Труда Э. ■ ь!
нова, бригадир комсомольско-молодежной оригады
Людмила Куканкова, молодая штамповщица « юд 
мила Власова и многие другие.

Перед конференцией редколлегия провела Анкет 
ный опрос читателей. 70 процентов опрошенн 
высказали свое удовлетворение газетой. «Эга с '  
ленькая газета освещает все стороны жизни нашего 
коллектива», — пишет К. Д. Соловьев, начал_н 
заводского бюро электроники, в недавнем прошл > 
— рабочий. Читатели высказали ряд критически.. 
замечаний и пожеланий газете. ^  ПАВЛОВА

шт Щ

НА СНИМКЕ: 
ннч.

Ю. Маш- Завтра—гастроли

Дневник
искусств 11 КОРОБЕЙНИКИ," B B S ЭЛЕКТРОУСИЛИТЕЛИ

Это лю бопытное сочетание 
томичам довелось наблюдать 
на концерте кам ерного  ан
самбля русских народных ин
струментов «Баян» под руко 
водством А . Полетаева. Ска
ж ем  сразу: в названии рецен
зии не следует усматривать 
что-то порицаю щ ее. Ансамбль 
А . Полетаева произвел очень 
хорош ее впечатление своим 
высоким мастерством, благо

родны м стремлением возро
дить на эстраде звучание ин
струментов русских ском оро 
хов, а заодно и дать покрасо
ваться в концерте уж е  изба
лованному успехами, 1хотя и 
более молодому русском у 
инструменту —  баяну. Тем 
более, если на нем играет 
А. Полетаев, продемонстриро
вавший, кром е  технического 
мастерства, еще и незауряд

ную  свою музыкальность.
Назвать рецензию  именно 

так побудили меня некоторые 
возникшие по ходу концерта 
вопросы. Приятно отметить, 
что ансамбль не переходит 
той роковой грани, когда к  
слову «народное» прибавляет
ся нелестное «псевдо». Ф аль
ши нет —  и это самое ценное 
достоинство коллектива. Но 
какую  все-таки роль в пропа

ганде дом ры  и балалайки иг 
рают электроусилители? Не
ужели гром кость звучания ка
кого-либо инструмента яв
ляется мерилом  его ценности 
и красоты? Думается, что 
здесь дело не столько в по
требности выступать на ста
дионах и площадях (кстати, 
акустика в зале лектория изу
мительная), сколько  в опасном 
эстрадном (в дурном  смысле

этого слова) налете, в боязни 
«отстать от века», как бы не 
показаться бледными на фоне 
многочисленных, сверкающ их 
внешними атрибутами эстрад
ных оркестров. Не этот ли са
мый налет вот-вот грозит пе
рейти и на исполнение соли
ста ансамбля Ю . Хабарова, 
голос которого  словно создан 
для русских народных песен?

В отчетном концерте, поми

мо народной м узы ки и м узы 
ки, написанной специально 
для русского  оркестра, про
звучали переложения произ
ведений Рахманинова, Чайков
ского, Глинки, М усоргского, 
Баха. Невольно возникает но
вый вопрос: нуждается пи 
музыка, предположим, Баха в 
исполнении ее на баяне? Или 
баянистам хочется играть Ба
ха? На первое м ож но  уверен

но ответить —  нет, на второе 
—  да. Что ж  —  это дело м узы 
кального вкуса. Но лучшими 
номерами концерта, украсив
шими и его, и ансамбль А . По
летаева, были все-таки «Ко
робейники», «Калинка», «Тра
вуш ка-муравушка», «Заиграй, 

моя волынка». А  блестяще ис
полненная песня «Светит м е
сяц» прозвучала ка к м узы 
кальная эмблема коллектива.

Надо только остерегаться 
изменить ей. Надо еще шире 
нести на современную  эстраду 
вечно прекрасное русское на
родное музыкальное искусст
во.

В. МАКСИМОВ.

На амт^бусных 
т р а е с а ж

ШШШШшж 
щщ

Еще не начинает брез
жить поздний зимний рас
свет, а по внутриобластным 
трассам уже бегут автобусы. 
Их стало значительно боль
ше в этом году. По новой 
трассе, проходящей вдоль 
Оби, идут машины, выпол
няющие ' рейсы Кривошеино 
— Томск, Молчанове — 
Томск и Подгорное— Томск.

На ряде маршрутов стало 
более интенсивным движе
ние. Три раза в сутки на
чал ходить автобус Бакчар 
— Томск. В пятницу, суббо
ту и воскресенье в област
ном центре выделяются до
полнительные машины до 
Шегарки, Зырянского, Яр- 
ского, Новорождественки, а 
также До Моряковки и Са- 
муськов. Регулярно дейст

вует автобусный маршрут 
Томск — Тегульдет.

Легче стало купить билет 
на междугородний автобус 
заранее. В Томске этим за
нимается «Трансагентство», 
организована предваритель-, 
ная продажа билетов на ав
тостанциях в Асине, Кожев
никове и Шегарке. Билетов 
в предварительную продажу 
поступает вдвое больше, 
чем в прошлые годы.

Есть у автоуправления 
приятный сюрприз и для лю
бителей подледного лова- 
можно подать коллективную 
заявку для выезда по, марш
рутам Томск — Шегарка, 
Томск — Ярское, Томск. — 
Курлек.

Ю. КРОПАЧЕВ.

АДРЕС КОНКУРСА J 
-НАШ  ГОРОД

Министерство культуры
РСФСР приняло решение о 
проведении в Томске Сибир
ского зонального конкурса 
современного бального танца. 
Цель конкурса — дальнейшее 
улучшение эстетического вос
питания трудящихся, развитие 
советской бытовой хореогра
фии, повышение культуры ис
полнения и пропаганда луч
ших современных бальных 
танцев.

В конку рее примут участие 
ансамбли и отдельные испол
нители бальных танцев из Тю
менской, Омской, Н овосибир- 
ской, Томской областей и Ал
тайского края.

Конкурс состоится 25—26 
марта 1972 года во Дворце 
спорта.

Завтра во Дворце спорта 
ярко вспыхнут <рампа и 
прожектора подсветки,
вздрогнет и откроется зана
вес. И зрители увидят ше
ренги артистов-солдат, вы
строившихся во всю ширину 
огромной сцены.

Первые в истории Том
ска гастроли прославленно
го коллектива — дважды 
Краснознаменного ансамбля 
песни и пляски Советской 
Армии вызвали большой ин
терес у томичей.

НА СНИМКАХ: художе
ственный руководитель ан
самбля народный артист 
СССР Б. А. Александров; 
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КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Адъютант его превосходи
тельства» (первая серия) — 
8-30, 11-45, 15, 18-15, 21-30.

«Только один телефонный 
звонок» — 8-40, 10-20, 12,
13 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22.

Зал кинохроники —■ «Украли 
старого Тоомаса» — 9, 13-40,
20-50. «Самарканд всегда со 
мной» — 11 30 19-45. «Тропой
бескорыстной любви» — 15-20, 
17, 22-10.

«О КТЯБРЬ»
«Адъютант его превосходи

тельства» (первая серия) —- 
8-30. 11-50, 15-10 18-30, 21-50.

«Только один телефонный 
звонок» — 12-30, 1,4-10. 16,

17- 40, 19-20, 21. 22-40. Для де
тей — «Прощайте, голуби» —
8-50, 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Только 

один телефонный звонок» —
8-40. 10-20 12, 13-40, 15-20, 17.
18- 40, 20-20, 22.

Малый зал — «Адъютант его 
превосходительства» (первая 
серия) — 11-40. 14-55, .18-10,
21-10. Для детей — «Ш аг с 
крыши» — 10-20. «Индийские 
ЙОГИ, КТО ОНИ?» т-г 9.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
имени Н. Н. ЯКОВЛЕВА 
«Живые и мёртвые» (две се

рии) — 15. «Чудный характер»
— 18, 20.

«ПИОНЕР»
«Друг мой, Колька» — 9,

10-50, 12-40. «Опасные гастро
ли» -14-30. 16-20. «Сын проку
рора» (две серии) — 18-10.
20- 55

«СИБИРЯК»
«Сын прокурора» (две се

рии) — 11, 13 35 16-10. 18 45,
21- 20 Для детей — «Рыцарь
мечты» — 9 20

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Серафино» — 15, 17.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Сын п р окурор а»  (две серии) 
— 15, 17 40, 20-20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Камень на камень» — 19,
21 .

СУББОТА, 19 февраля 
I програм м а 

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.15. Для дегей. 
Мультфильмы. 12 45. «Музы
кальный киоск». 13.15. «Про
блемы совершенствования уп
равления народным хоздйегяом 
на основе применения эконо
мико-математических ме го до в
и вычислительной техчччи». 
13.45. Для детей. «Тигренок Пет
рик». Спектакль Калиннчзко'Ю 
театра кукол. 14.40 На бопоосы 
телезрителей отвечает миничгр 
бытового обслуживания насе
ления РСФСР А. Н. Гандурин. 
15.15. «Стадиен неожи данно
стей». «Зимупгка-зима». Весе
лые зимние -соревнования ~ка 
улице. 16.25. «Международная 
панорама», 17.05. Концерт на

родного артиста СССР С. Я. 
Лемешева. 18.05. Новости. 18.20. 
«Красная площадь». Художест
венный фильм. 1-я серия. 19.30. 
«Жизнь танца». 20.30. «Трибу
на писателя». Выступление 
Т. .Тэсс.

ТОМСК
20.45. 50-летию СССР посвя

щается. Телевизионный фести
валь народного творчества. 
Экран — самодеятельности 
Асиновского района.

МОСКВА
22.15. «У  нас в гостях Татья

на Шмыга». Фильм-концерт. 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23.30. «Тени ис
чезают в полдень». Премьера 
телевизионного многосерийного 
художественного фильма. 4-я 
серия. «Марьин утес».

1| программа 
ТОМСК

17.15. Вам. малыши! Фильмы. 
17.35 «Томск: люди, события...» 
Недельное обозрение. 18.05. 
«Бешеные деньги». Фильм- 
спектакль по пьесе А. И. Ост
ровского, 1-я и 2-я серии.

Детскому саду № 10 тре
буются: дневные няни, по
вар, воспитатели, возчик.

Адрес: 634050, Томск,
ул, М. Горького, 15, теле
фон №  2-43-31.

Медсанчасти подшипнико
вого завода срочно требуют
ся на постоянную- работу 
медицинские сестры, сани
тарка.

Обращаться: г. Томск, Се
верный городок, медсанчасть 
подшипникового завода, к 
главному врачу.

Детским яслям №  8 на 
постоянную работу требуют
ся няни, сестры-воспитате
ли.

Обращаться: 634014,
Томск, пос. ПСИХО0ОЛЬНИЦЬ1, 
ул. Венгерская, 1, к заве
дующей.

Детским яслям № 11 на 
постоянную работу требуют
ся: повар, помощниц повара, 
сестры-воспитатели, меди
цинская сестра для ведения 
патронажа, няни на дневную 
работу. Выплачиваются три
надцатая зарплата и преми
альные.

Обращаться: г. Томск,, пр. 
Ленина,'39, в часы занятий.
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